

N. 8.

**BOLETIN**

DEL EJERCITO UNIDO, LIBERTADOR DEL PERU.

Enero 4 de 1821.

\*\*\*

EL 22 del pasado recibí S. E. noticias Oficiales de la agregacion del partido de Huanuco á los pueblos amigos: sus habitantes animados del sentimiento que và preparando en todas partes la regeneracion Perúana, dieron el grito sagrado el 15 del que rige, y levantaron las manos al Cielo al contemplar cerca de si á sus libertadores. Con este motivo se ha hecho la siguiente adición á la

## ORDEN DEL DIA

**SOLDADOS!**

LA Ciudad de Huanuco y todo su partido han declarado su adhesion á la Causa de la Libertad: bajo vuestros auspicios hán logrado al fin sacudir el yugo que tanto aborrecian. Esta noticia no puede menos de ser plausible para los que con su constancia y valor abaten al enemigo donde lo encuentran y sirven de consuelo á los Pueblos donde llega la fama de sus acciones. Comuniquese en la orden del dia — *San Martin.*

EN este mismo dia se recibio parte del Capitan Raullet, que manda la partida avanzada sobre Ancon: este Oficial añade cada vez mas nuevas pruebas de su feliz arrojo. S. E. há mandado se comuniquen en la misma orden del dia lo que sigue.

**SOLDADOS!** EL Capitan Raullet acaba de dar un golpe bien sensible al enemigo: el 20 por la mañana se presentó en el trapiche viejo con 12 cazadores, por que tuvo noticia de un crecido numero de ganado que existia en aquel punto: se apoderó de todo el sin resistencia, pero con el sentimiento de no haber podido alcanzar á un Oficial y 15 Ussares que huyeron inmediatamente. El ha traído consigo 300 cabezas de ganado vacuno y mas de 600 Caballos y mulas. Esta osadia solo es propia de un Oficial del Ejercito Libertador, y es justo que para su satisfaccion se comuniquen en la orden del dia — *San Martin.*

EL 25 se dió orden para que el ejercito estuviese pronto á marchar una hora despues que recibiese el aviso: el regimiento de Cazadores á caballo que se hallaba en Chacaca, salió para Huacho el 26, y el mismo se movió para Humaya el Estado Mayor General. Todos los Cuerpos del Ejercito se pusieron en marcha el 27 por el camino de Sayan, y llegaron á Retes el 31. El Cuartel General dejó el Ingenio de Huaura en aquel mismo dia.

EL convoy dió la vela de Huacho al mismo tiempo que el Ejercito salió de Huaura: en la tarde del 28 se hallaban todos los trasportes fondeados en Ancon con el Bergantin de guerra Galbarino: el enemigo hizo un reconocimiento del Puerto con cien Caballos y se retiró luego á sus posiciones.

EL Estado Mayor General estableció el 29 una linea de puestos avanzados de Caballeria para cubrir los caminos asi de la Costa como de la parte de Sayan. Los Cazadores á caballo que ocupaban á Chancay desde el dia anterior cubrian los puntos de la Costa, y los Granaderos los de la linea opuesta.

EL 30 se recibieron comunicaciones del Coronel Mayor Arenales datadas en Huamantanga, donde se hallaba la division de su mando. El Capitan Raullet intento sorprender una partida de enemigos situadas en Piedras gordas, y marchó en la madrugada de este dia por el flanco de aquel punto para caer á él por su retaguardia, como lo efectuo, aunque sin suceso, segun el parte que se recibió el 31.

S. E. llegó á Chancay el 1 de Enero, acompañado del Gefe de ingenieros y otros Oficiales del Estado Mayor: su principal objeto fuè reconocer la posicion de Chancay para establecer el Cuartel General en la que se encontrase mas a proposito. Regreso á Retes en la tarde, decidido por las ventajas de este terreno: todos los cuerpos del Ejercito quedaron situados en Retes y sus inmediaciones.

TIEMPO hà que esperabamos un suceso calculado para probar la extension y el acierto de nuestras combinaciones, no menos que el deseo de los ilustres Peruanos para secundarlas. El 4 al medio dia recibió S. E. comunicaciones del Yntendente de Truxillo, en que avisa haberse proclamado el 29 del pasado la Independencia de aquel territorio, sin que se haya notado el menor conato de oposicion ò resistencia. Todas las autoridades existentes, con excepcion del Obispo de aquella Diocesis, hán concurrido á firmar la primer acta que hace honor á los anales de Truxillo: el pueblo ha consagrado su gratitud al noble Gefe y Magistrados, que lejos de poner obstaculos á su voluntad, se han anticipado á consultarla: la fuerza armada ha participado el honor de esta empresa, y el cambio de Gobierno se ha efectuado, sin que se varien las personas que lo administran, ni haya otra diferencia en ellas, que el haber hecho ahora una profesion pública de los sentimientos que antes disimulaban.

EN el mismo dia circuló el Marques de Torre-Tagle á los Subdelegados de aquella Yntendencia, y al Gobernador de Maynas un Manifiesto sobre las causas que habian producido la uniforme y espontanea revolucion de Truxillo. Los pueblos no esperaban mas que el primer impulso para ceder á él, y no tardarán mas tiempo en pronunciar su adhesion, que el que tarden en saber el establecimiento del nuevo Gobierno.

HAY un conjunto de circunstancias plausibles que exaltan el merito del Mariscal de Campo Marques de Torre-Tagle, que ha preparado esta empresa y dirigido su ejecucion: la sagacidad y franqueza que desde el principio mostrò en su correspondencia con el General en Gefe, nada dejaba que desear á la curiosidad ó al interés: la energia, la prudencia y sobre todo el caracter de nobleza que distinguiò su conducta el memorable 29 de Diciembre, vengán su Pais de la opinion que tienen de él los Españoles que lo oprimen.

#### ORDEN DEL DIA

##### *SOLDADOS!*

POR las comunicaciones oficiales del Señor Marques de Torre-Tagle, Yntendente de la Provincia de Truxillo, acabo de saber que el 29 del pasado proclamaron los ilustres habitantes de aquella Ciudad unanime y espontaneamente su Libertad é Independencia de la execrable y odiosa dominacion de España. Todos los pueblos del Norte son los amigos naturales del Ejercito Libertador, y suspiran con ansia por abrazar y unirse á sus hermanos. Soldados! Ya no tenemos mas enemigos que combatir que los que al abrigo de los muros de Lima se esfuerzan inutilmente à sostener un Gobierno proximo á su ruina; pero entre esos mismos el mayor numero se compone de Americanos, y ellos desean defender la causa de su Pais como nosotros. Algunos dias mas de constancia bastarán para que reciban el premio de vuestras fatigas: Yo os señalaré el momento en que deben terminar, y cuando este llegue, acordaos que sois los Libertadores del Perú y no temais á los que pelean por humillarlo y hacerlo desgraciado. Comuniquese en la orden extraordinaria del dia. — *San Martin.*

